
从男足到女足，从未有心理落差
“有认识的人听说我成了女足队

医，总会用奇怪口吻来问我怎么回
事。其实在我眼里，理疗床上躺着的
不论是大牌外援，还是女足队员，我
都会全心全意地去工作。”第一次担
任女足队医，林志刚还会特别注意每
个月球员的身体情况，以便和教练团
队及时沟通。理疗室门口挂着申花女
足的战术板，嵌有磁铁的塑料海绵上
贴着队员们的照片，教练团队有时就
直接在这里排兵布阵，这是林志刚和
助教们一起亲手做的，制作战术板已
经超出本职工作，但他认为球队现在
工作人员比较紧张，一个人多做些事
也不要紧。

在申花上体女足冲入女甲后，队

内的庆功会上，林志刚也为队员送上
了私人定制的奖励———“小颜整骨”：
在理疗前，他会在队员的脸上敲打几
下，并告诉她们长久以往，会有瘦脸
的功效。
和球队一起度过了四个月，林志

刚也慢慢感受到了这些女足队员的变
化，“过去队员们有伤会硬撑着，撑不
下去了才会找主教练，现在她们有点
不适，就会主动说出来。”除此之外，女
足队员因为怕冷，以前很少有使用冰
桶的习惯，“现在用的人越来越多了，
队员们也知道敷冰对她们有好处。”
晚上10点半，最后一位队员接受

完理疗，向林志刚道谢后告别，结束了
长达四个多小时的工作，他才有时间

休息一下。“队员们还是很贴心的，有
的在问过我之后，就自己在房间处理
了。”考虑到林志刚来自宝岛台湾，队
员还会特意在社交软件上切换成繁体
中文和他聊天。而在理疗过程中，还有
不少队员拿着剥好的柚子上门犒劳。
有队员为他亲手画了幅漫画，画中的
他举着哑铃，肌肉发达，“队员们的愿
望是美好的，但是实在没时间锻炼
了。”
足协杯决赛前，林志刚在朋友圈

打出了“申花是冠军”字样，而在球队
夺得冠军后，他又和女足的队员们在
微信群里一起庆祝。对于林志刚而言，
不论男足女足，只要提起申花，他永远
会是忠实的支持者。

深得阿爷信任，中场一定给小曹开小灶
六年前，林志刚也正是这样为申

花一线队员做理疗的。当时在队的宋
博轩曾直接称赞林志刚的医术，不起
眼的敲敲打打，竟让他感觉在场上的
动作都变得顺畅起来。“其实这就是从
脊柱上反映到肌肉等各个地方的问
题，我的建议是从根源上去治疗。”

要说林志刚理疗过的大牌球星，
申花昔日外援阿内尔卡定有一席之
位。回想起第一次去阿内尔卡家，林
志刚依旧印象深刻，“当时阿内尔卡
住的是半岛酒店，光是从大厅走到房
间，就至少要过四五道大门，没有阿
内尔卡在前面领路，估计没有十几分
钟上不来。”好不容易走进了房间，出
门前还是一身名牌的法国人，一回头
就换了身浴袍，“他一定是只穿一条
内裤，然后披着浴袍接受治疗的。”林
志刚分还透露了阿内尔卡一个小八
卦，法国人喜欢某个名牌的内裤，但
不知什么原因，每条内裤他只穿一次
就会丢掉，而做理疗时戳到“阿爷”的
痛处，场上的硬汉难免也会“嗷”地叫
几声。几次理疗之后，一向为人大方
的阿内尔卡还会请队医们留下来吃
饭表达感谢。

对于一名队医来说，赢得球员的
信任最好的方法，就是解决他眼前最
急切的问题。在阿内尔卡刚刚抵达上
海的时候，有一个问题让这位大牌深
受困扰，“他刚来的时候，失眠很严
重。”尽管在英超效力多年，但转战中
超赛场，申花球迷口中的“阿爷”也有
自己的精神压力。在申花的首秀是对
阵布拉迪斯拉发的热身赛，最终申花
以0比3告负，首发出战的阿内尔卡只
打了上半场，且错失单刀。“一次理疗
的时候，他和我说晚上睡不着，有什么
办法，我做了一些理疗并提供建议。”
不过在林志刚看来，主要原因还是阿
内尔卡自己在赛场上逐渐找回感觉，
战胜了自己的心魔。

每到训练后，申花的理疗室内也
常常人满为患，接受治疗的过程是痛
苦的，队员们就会和林志刚随便聊聊
转移注意力，久而久之关系也熟络起
来。短短十几分钟，时而还要经历一
番“痛苦”，也能看出球员的个性，“有
的队员比较外向，王大雷和曹 定这
样的就会在理疗的时候，和你聊聊生
活上的事情，哪里感到不适，也会主
动和你说。也有一声不吭的，像当时

的吴曦很少会说话，按部就班地一项
项做完。”

本赛季最后一个间歇期后的首
个主场，申花上体女足和两支梯队一
同受邀，带着奖杯在虹口足球场与申
花球迷见面，林志刚也跟随着球队，
再一次来到了这座熟悉的球场。“看
台还是像以前一样热闹，”7年前，林
志刚往往会留在更衣室里帮队员们
做准备，“不用亲眼看比赛，只要听球
迷的声音，就知道场上发生了什么。”
而一到比赛中场休息，就是林志刚最
忙碌的时候，“当时中场休息一定要
帮曹 定拉筋做牵引的，因为他担心
自己的体能问题，下半场会抽筋，现
在看看他的体能已经完全不成问
题。”
当三支球队面向四周看台上的球

迷做起自我介绍时，一线的队员们恰
好回更衣室休息，林志刚因此错过了
和小曹见面的机会。申花上体女足成
立后，他也随球队回过几次康桥基地，
但都没能如愿和昔日好友见一面，“后
来我们在看台上看的比赛，我就特别
注意曹 定，几年不见，他变得更加成
熟了。”

自幼学医，七年前结缘申花
“其实一开始叶指导找我的时候，

我以为只是和大学球队合作。”回忆起
申花上体女足主教练叶志竞和自己的
首次正式交谈，到正式确认申花将与
上体女足达成共建，林志刚现在想想
还觉得颇有戏剧色彩，“拿到球衣的时
候，就感觉特别熟悉，队徽上有点小变
化，但这蓝色依旧没变，感觉又像回家
了一样。”
由于家中世代从医，出生于宝岛

台湾的林志刚自小跟随父亲学习医
术。上学时期遇上放学或放假，别的小
朋友有时间玩耍，林志刚只能“听爸爸
的话”，到家里经营的医馆为病人熬药
敷药，一边跟父亲学习医术。在中国传
统文化中，医馆和武馆总有千丝万缕
的关系，所以除了学习医术外，林志刚
还要完成父亲布置的武术功课，人们
童年回忆中的武侠电影主角们扎马

步、打木桩习武，这些却都是林志刚的
童年回忆。“我从小学的是洪拳，按照
门派划分，黄飞鸿和林世荣是我们家
的祖师爷。”

从“中国文化大学”毕业之后，
林志刚相继在几所医院担任整复
师，并在2004年雅典奥运会期间，帮
助宝岛台湾艺术体操、滑冰等项目
的运动员进行康复理疗。2012年年
初，经由阿内尔卡专用理疗师吴宏
祥的介绍，林志刚进入了申花的医
疗团队。当时的申花医疗团队成员
各司其职，吴宏祥负责按摩，魏明擅
长绷带，林志刚则主攻脊椎整复。通
过反复观测队员双脚的高低差，判
断其脊柱偏移情况，随后用医疗器
具击打对应的脊柱，使经过运动的
关节得以恢复正常的位置，进而缓
解肌肉的压力。

从“一见钟情”到“梦想成真”
采访当天，林志刚向记者演示了

理疗的全部过程。结束一个下午的训
练，林志刚会在球队微信群里告知理
疗室开放时间，消息一出便是队员们
拼手速的时候，微信群里大家接龙报
数，“多一个数字，就要多10分钟。”看
到微信群里的数字已经上双，林志刚
笑笑，“这都是正常节奏，最多的时候
几乎18人大名单都来了。”
在林志刚来到申花上体女足之前，

这支学生队伍并没有配备专门的队医。
参加赛会制的比赛，只能由主教练叶志
竞打电话临时招募———说是招募，更像
是求人，挨个打电话给相识的队医，遇
上对方抽不开身的情况，她还不得不另
请高明，球队备战进度大受影响。
去年十月，上体女足前往四川征

战女乙联赛，经人介绍，正好在四川的
林志刚接手了球队队医的工作，负责
在比赛期间为队员们进行理疗。虽说
只是临时队医，林志刚的治疗手法和
效果让队员们印象深刻，“有的医生一

般会用扎针或按摩的方式帮我们做理
疗，但杰瑞（林志刚的昵称）一般不这
么做，几次治疗效果上看，我们队员觉
得都不错。”女乙联赛赛程时间不长，
短短一周左右，队员就要林志刚道别
了，临行前有队员感叹，“要是杰瑞是
我们的专用队医就好了。”谁知梦想成
真，今年再度征战女乙联赛，林志刚和
她们穿着同样的队服，出现在了赛场
边。

初次看林志刚的治疗过程是新奇
的，队员趴在治疗床上，林志刚让队员
们勾起小腿，观察脚平面的位置，不少
队员都会出现一高一低的情况，“左右
不齐说明某一节脊柱的受力面不正
了，”用专业设备进行针对理疗，一击敲
打后便是一声惨叫，“只有出现问题的
地方，才会起反应。”几次击打后，脚平
面就被调整平齐了。反反复复地观察和
敲打，一位队员至少要被林志刚抬几十
次腿，一晚上十几位队员治疗完成后，
起初的新奇感就被磨灭了一大半。
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结束女乙联赛，完成冲甲任务之后，申花上体女足又
在上海大学生足球联赛中， 接连斩获两项赛事冠军。 至
此，球队在2019年的正式比赛已经全部结束，队员和教练
团队暂时能缓口气，接下来只需要按照日常的节奏训练。

然而在队伍之中， 队医林志刚的工作强度完全没有减轻
的迹象，每节训练课后，他还要在康复室帮助女足队员做
理疗恢复。 正如7年前的康桥训练基地康复室，他对男足
一线队员做理疗一样，在外兜兜转转几年，林志刚又成了
一位“申花人”。

从申花一线队到申花上体女足

队医林志刚，阿内尔卡点赞


